



栃三小だより

前 進 11月号

令和元年 11月 19日

発行者 五味壽明

玄関前のサザンカ



子ども例幣使行列 11月11日(月)

～ふるさとの歴史を学ぶ子どもたち～



秋も深まった11月の嘉右衛門町通りを、例幣使に扮した子ども達が行列をつくって練り歩きました。栃三小恒例となった「子ども例幣使行列」です。

江戸時代、徳川家康を祀る日光東照宮に、朝廷より遣わされた祭史である例幣使。幣帛を東照宮の春の大祭に合わせて届ける任務を担っていました。

その行列が「例幣使行列」ということですが、毎年恒例となったのは1647年からだ

そうで、それ以降、幕末までの間、実に221回も京都と日光の間を往復したそうです。

行列は中山道を通って群馬県に入り、栃木県南部の足利市・佐野市を通って栃木市で大きく北に進行方向を変えて日光に向かいました。この長い道程のうち、群馬県高崎市倉賀野から鹿沼市の楡木までの道を例幣使街道と呼んでいます。

栃三小では、この例幣使街道が学区のほぼ中央を南北に通っていることから、毎年4年生児童が「総合的な学習の時間」に「ふるさと学習」として例幣使行列のことを学習しています。5年目となる今年度は、9月から「例幣使街道を考える会」の方々を外部講師としてお招きし、継続的にご指導いただけてきました。こうした学習の総まとめとして発表しているのが「子ども例幣使行列」です。

当日、子どもたちは、例幣使街道を考える会の小池様のお宅「油伝味噌」から、同様にご協力いただいております岡田記念館までの区間を、例幣使になりきって練り歩き、ふるさとの歴史と文化を、体感を通して学ぶという「ふるさと学習」の目的を達成することができました。

長い道中、例幣使街道を考える会の皆様、嘉右衛門町伝建地区まちづくり協議会の皆様、そのほか地域のたくさんの方々に、安全確保のため、交通整理や誘導などのご支援をいただき、無事に予定通り実施することができました。絶大なご支援をいただきました各方面の皆様にご心より感謝申し上げます。

「とちぎ未来アシストネット」の取組 ～地域の様々にご支援に感謝致します～

「とちぎ未来アシストネット」は栃木市教育委員会が進める栃木市教育の重要施策で、地域連携による教育効果を期待して全ての小中学校で様々な取組が実践されています。栃三小でも、地域の皆様、行政機関の皆様、関係団体の皆様との連携の下、「子ども例幣使行列」他、アシストネットによる様々な教育活動を行っています。この秋に行われたアシストネットに関連する教育活動を紹介します。

音楽鑑賞会

10月2日

今年度の芸術鑑賞会は、栃木県警察音楽隊の方々による音楽鑑賞会でした。楽しい寸劇を取り入れての防犯教室や指揮者体験の時間を含む音楽鑑賞会で、子ども達も美しく迫力のある吹奏楽の魅力に引き込まれ、時間がたつのも忘れてしまうほどでした。ボランティアでおいでいただいた警察音楽隊の方々のおかげで豊かな心を育む教育活動が実現しました。

就学時健診 9月27日

来年度入学の児童を対象とした「就学時健診」では、たくさんの学校支援ボランティアの方々のご協力をいただき、健診に関する補助的な仕事を全て担当していただくことができました。おかげで、極めてスムーズに健診を実施することができ、また児童の授業時間を削減することもなく、学校も大いに助かりました。お忙しい中、ご支援ご協力をいただきました学校支援ボランティアの皆様、ありがとうございました。会場案内をするボランティアの方々



き、健診に関する補助的な仕事を全て担当していただくことができました。おかげで、極めてスムーズに健診を実施することができ、また児童の授業時間を削減することもなく、学校も大いに助かりました。お忙しい中、ご支援ご協力をいただきました学校支援ボランティアの皆様、ありがとうございました。

オリンピック来校 11月14日

シドニーオリンピックソフトボールで銀メダリストとなった石川多映子さんが来校し、5年生6年生の子ども達に対して、オリンピックに出場した体験談やスポーツを志す上で大切にしたいことなど、その道の第一人者ならではの話をしてくださいました。

また、実際に投球を見せてくださったときには、間近で見る剛速球や様々な変化球に、子どもたちが驚きの歓声をあげていました。

さらに実技指導の時間もとって、ボールの投げ方をご指導くださいました。



学び合いを生かした学力の育成をめざして

授業研究会 11月6日(水)

栃三小の児童と教職員が一体となって取り組んでいる「学校課題研究」。今年度のテーマは「学び合いを生かした確かな学力の育成」です。授業研究会を通して、学級内で互いに学び合いながら、自分の考えを書いたり話したりする力を伸ばしていくための指導の工夫改善に取り組んでいます。

11月6日には、このテーマの具現化をめざした授業研究会が開かれました。



↑
1年生算数の授業で計算の仕方を発表し合う子ども達

4年生理科の授業で実験結果から分かったことを発表し合う子ども達

授業の中で、互いに自分の考えを発表し合い、学び合っていた子ども達の目の輝きに、学力向上につながる授業のめざすべき方向性を見ることができました。

また今回の授業研究会には、学校課題追求と併せて小中一貫教育の取組という側面があり、栃木東中から先生方がほぼ全員参加してくれました。小学校での学びが中学校にどうつながっていくかという視点で、小中両方の立場から意見交換し、小中一貫教育のめざす「子ども像」にも迫ることができました。

栃三小 11月・12月の主な行事

- 11月 5日(火) 学校監査(栃木市)
PTA全体役員会
- 6日(水) 全校集会(感染症予防講話)
学校課題授業研究会
兼 小中一貫教育合同研修会
- 11日(月) 子ども例幣使行列(4年生)
- 12日(火) ふれあい給食(1・2年生祖父母)
- 14日(木) トップアスリート学校訪問
(石川多映子さん来校)
- 20日(水) 持久走大会
民生委員・児童委員との懇談会
- 21日(木) 特別養護老人ホームレユーナ訪問
全校集会(表彰)
(持久走大会)予備日

- 25日(月) 全校集会(講話)
- 25日(月)~29日(金)
栃三小人権週間・清掃強調週間
- 26日(火) ボランティア感謝の会
学校保健委員会
- 28日(木) 2年校外学習(栃木郵便局)
- 29日(金) 全校奉仕活動
- 12月 4日(水) 全校集会(表彰)
- 5日(木) 駅伝交歓会
- 9日(月) 栃木東中新生説明会(6年)
- 20日(金) 大掃除
- 25日(水) 第2学期終業式
- 26日(木)~1月 7日(火) 冬休み

三小祭PTAバザー ~ PTAの皆様、地域の皆様ありがとうございました~ 10月19日(土)

食品バザー(模擬店)の部、抛出品販売の部、イベントの部、3つの部で合計451,252円の収益ができました。多くの方々の温かいご支援ご協力に、心より感謝申し上げます。